
16日下午，记者联系到济
南军区总医院血液科主任周
芳，她表示，目前小雅刚开始
进行初期的一系列检查，“今
天下午，骨髓穿刺和部分检
查结果已经出来，但还有许
多其他检测尚未出结果。从
目前的检查结果看，孩子的
整体状况还不错，相对来说
比较稳定。”

然而，应该对小雅进行怎
样的治疗方案，至今仍无法确
定，因此也无法估算治疗的费
用。“我们没办法从一开始就
确定对一个病人必须采取怎
样的治疗方法。儿童疾病有其
本身的治疗原则，早期会采取
化疗，但会随着病情的进展进
行调整。如果病情不稳定，可
能就会采取其他治疗手段，不
能一概而论。”周芳说。

此外，有网友怀疑此事件
是策划而来，王海林回应称，

“我都不知道‘炒作’是什么
东西，这方面我不懂。”在前
几次采访中，他曾向记者详
细说明了男扮女装卖卫生巾
的原委。

““爆爆捐捐””115500万万背背后后的的慈慈善善迷迷局局
褪去炒作的浮华，透明慈善路还很长

获捐助只能靠运气？

网络热传使其成为热点人物

短短十来天的时间，南充
人王海林遭遇了冰火两重天。
事情的转折点还要从男扮女
装在成都街头出售卫生巾被
媒体关注开始，从那时起，他
一跃成了网络红人，众多网友
点赞，同时倾囊而出。

媒体报道的第二天，也就
是10月10日当天，王海林的账
户上就收到了41万元善款，随
后经历了一天意外“失联”遭
到一片质疑，但12日善款总额
达到了140多万。

据王海林介绍，之前也曾
在网上发帖求助，但回应者寥
寥，是媒体的报道，让善款源
源不断而来。

王海林不是个例。与王海
林相比更早出名的是广西隆
林14岁男孩杨六斤。这个父亲
去世母亲改嫁的孤儿，被当地
媒体爆出独自一人生活，常靠
野菜充饥后，迅速在网络上形
成关注点，最终获得了超过
500万元的爱心捐款。

不论是王海林还是杨六
斤，在成为关注热点之后，困
难程度一点不比之前轻，但
前后的境遇却堪称天壤之
别。

社会学者认为，王海林
成为热点短时间获得巨额善
款说明社会并不缺少爱心，
只是缺少释放爱心的途径。
通过媒体的报道，众网友看
到王海林的困境真实存在。
一旦打消被骗的顾虑，捐款
随即而来。

像王海林一样家有白血
病患儿的家庭不在少数，为什
么王海林能获得这么多捐款，
而不是其他人呢？

北京师范大学文学院新
闻与传播研究所副教授王颖
吉认为，这跟传播规律和媒体
选择新闻题材的规律有关。新
闻媒体在选取新闻题材时往
往遵循求新求异的规律，“一
些事件因为一些偶然因素获
得了关注就成了新闻”，就有
机会获得传播途径。

王海林短时间获得巨额
善款还有一个特点，那就是网
络传播的巨大影响。以往平面
媒体和电视媒体对一件事的
关注形成的影响多局限于特
定的区域，但王海林、杨六斤
却通过网络成为全国关注的
热点，得到的也是来自全国各
地的善款，聚少成多。

除了炒作，其他途径都不行？

医保报销部分治疗费，但仍不够

据统计，目前我国有500
万名白血病患者，其中一半左
右是儿童，一半以上生活在农
村，因病致贫因病还贫现象依
然存在。

根据现行政策，儿童白血
病在大病医保范围之内，向
0—14岁(含14周岁)患儿提供
90%的医疗费用补偿，但具体
政策在不同省份不同城市也
各有不同，医疗报销比例跟实
际花费也通常有一定的距离。
王海林就曾通过医保报销部
分治疗费，但依然无法支付巨
额的治疗费。

而且，包括白血病在内的
一些大病医保，申请通常要经
过红十字基金会、地方初级卫
生保健基金会等许多组织，手
续复杂，这对农村患者家庭来
说也是一个障碍。

与手续麻烦相比，信息
不畅、求助途径不为求助者
所知也是一个问题。以白血
病为例，很多人为配型的高
额费用困扰，殊不知在配型
时还可以求助脐血库。山东

省脐血库工作人员章睿介
绍，2013年他们就推出了一
个名为“火种工程”的公益活
动，对于家庭贫困，而又需要
做造血干细胞移植的患者提
供帮助。帮助分两种形式，如
果医生建议患者父母生育二
胎用脐带血救老大，他们免
费为二胎储存脐带血，同时
减免HLA分型检测费用，储
存在自体库里供患者使用。
如果患者病情危重，等不及
父母生育二胎，或者父母年
迈不具备生育二胎的条件，
脐血库将免费从公共库为患
者做配型并援助。

章睿解释说，脐血库分自
体库和公共库，如果一个家庭
不具备储存脐带血的经济条
件，可以把脐带血捐献在公共
库利己利人。

截至目前，火种工程已援
助了近70个特困家庭，而这个
数字相对庞大的白血病患者
人群而言，是微乎其微的。很
多像王海林一样的求助者把
目光投向了社会。

慈善为何有时成为糊涂账？

善款去向不明是对爱心的伤害

为了赚取眼球，引发关
注，不少求助者甚至不惜编造
情节，各种策划也应运而生，
即使是王海林自己也不否认
曾经为博取同情，在网上发帖
虚造“妻子抛下女儿离家出
走”的不实信息。

王海林被质疑次数最多
的是捐款数目和去向问题，在
收到第一笔善款时，就有四川
当地媒体质疑王海林迟迟不
肯透露数目的原因。至今也没
有媒体看到过捐款的明细，一
直是王海林自己在说，王海林
本人也因此广受诟病。

山东京鲁律师事务所律
师孙光虎认为，捐款的性质

相当于法律上的赠与，如果
没有明确约定，作为捐款的
接收者王海林没有义务向社
会公布捐款的数额以及去
向。“如果没有明确约定，即
使是挪作他用，在法律上也
没有办法对他进行制裁，最
多只是道德的谴责。”孙光虎
说。在这样的情况下，善款的
去向也成了一笔说不清的糊
涂账，而这极大影响着慈善
事业的进程。

“善款的糊涂账是对社会
爱心的伤害，会直接影响人们
做慈善的积极性。”山东师范
大学传播学院副教授梁晓江
说。

动态追踪

骨髓穿刺出结果

目前病情稳定

本报记者 张泰来 实习生 陈瑞

对于32岁的南充男人王海林来说，两岁的女儿
小雅（化名）罹患白血病，是个不幸的悲剧，但借由男
扮女装卖卫生巾获得网友同情，几天之内募得近150
万元善款，又让他成为很多病患心中的幸运儿。

获得善款的同时，王海林也受到了很多质疑，整
个事件在显现网络巨大能量的同时，也暴露出慈善
事业面临的疑问和大病群体所处的困境。

避免“王海林”现象

急需透明的慈善
14日下午，王海林的女儿小雅顺利住进了济南

一家医院，王海林一次性交了30万元的住院费。而
在济南和其他城市的医院里，更多的白血病患者却
在为几万元的治疗费发愁。羡慕王海林，甚至想通
过同样方式获得关注博得善款的大有人在，但王海
林的遭遇不可复制，这样的求助方式也未必适合所
有人。

在王海林的亲戚拒绝透露捐款额度后，曾有网
友这样表述：他们家属以法律没规定为由，拒绝透
露获捐金额，可就真说不过去啦，太让人寒心。

梁晓江认为，现在并不缺乏有爱心的人。政府
应该加强社会保障，对弱势群体进行的救助主要应
该由相关部门来做。同时，政府亟需建立一个平台，
让王海林这样需要帮助的人，可以通过一个官方途
径传达出自己的困难，也为爱心人士提供一个释放
爱心的安全出口。“这个平台必须是透明的，每一笔
款项都应该善始善终。”梁晓江说。

本报记者 张泰来 实习生 陈瑞

王海林的女儿住进了济
南军区总医院，医生表示病情
比较稳定，16日下午，济南军
区总医院血液科主任周芳表
示，骨髓穿刺和部分检查结果
已经出来，但还有许多其他的
检测尚未出结果，孩子的整体
状况不错。不过应该对小雅进
行怎样的治疗方案，至今仍无
法确定，也无法估算治疗费
用。

“女儿现在已住院，我母亲
一直陪着她。”16日中午，王海
林的情绪明显平稳了很多。他
说，14日下午女儿和其奶奶、姑
姑抵达济南，女儿住进济南军
区总医院，并于15日进行了查
血、骨髓穿刺等初步检查。

据王海林介绍，女儿一行
三人是坐飞机来济南的，而他
的妻子由于身份证过期无法乘
飞机，于15日坐火车赶到济南。
王海林说，妻子已经怀孕四个
月左右，“当时是为了给小雅治
病才考虑再生一个孩子的，许
多人告诉我脐血可能会对孩子
的病有好处。”

16日中午，记者在病房见
到了王海林，他刚给女儿送完
饭。王海林说，“我一直负责女
儿在医院治疗的事情，包括买
吃的、送饭，在华西医院的时候
也是如此。”小雅的情绪还不
错，一看到爸爸就伸出手，嘴里
喃喃说着“爸爸抱”。

记者没见到王海林的妻
子，“她和我姐姐今天忙着去
找房子了。”据王海林介绍，现
在一家人还没有找到落脚点，
暂住在宾馆。“现在孩子的饭
都是从外面小饭馆、食堂买
的，我想尽快租个房子给孩子
做饭吃。”

租房子住下来

可给女儿做饭吃

具体治疗方案

还不能确定
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16日，在济南军区总医院，王海林抱着女儿。
本报见习记者 王晓莹 摄
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